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校校服服一一穿穿咋咋““冬冬冷冷夏夏热热””
校服质量遭吐槽，家长希望采购信息公开透明

市民李女士的儿子今年
刚上小学二年级，她告诉记
者，儿子所在的学校给每个学
生订了两套校服，一套春秋穿
的，一套夏季穿的，加起来不
到120块钱。虽说价格不高，但
校服质量不咋样，选料也不
好，孩子穿上不舒服。“这几天
降温了，虽然校服里穿着毛
衣，但孩子有时回家还是说穿
校服冷，没办法，我只能提前
给孩子捂上羽绒服。”李女士
说，春秋校服分内外两层，面
料都很薄，防寒效果不好。

还让李女士感到不满的
是，不仅春秋校服不保暖，夏
季校服也不透气。“因为要贴
身，夏装选料应该更好才是，
可学校发的夏季校服摸起来
手感很差，孩子穿着不舒服不
说，还不透气、不吸汗，有时坐
久了，屁股上一湿一片。”李女
士抱怨说。

中学生校服也引来不少
抱怨。廖女士的女儿刚上初
中，说起孩子的新校服，廖女
士满是牢骚。“孩子前不久发
的新校服，打开包装袋能闻到
一股怪味，开始以为只是包装
袋的塑料味，可仔细一闻发现
是衣服的气味，我打电话问老
师，老师却说新衣服都有这个
气味。后来我反复洗了三遍，
才把这股怪味洗没了。”

在廖女士家，记者仔细看
了一下她女儿的春秋款校服，

外面一层面料类似化纤，摸上
去有些滑而薄，里面是一层白
色网状料子，内外两层合起来
最多有三四毫米厚。记者发
现，除在领口处标明了制衣
厂家外，整套校服内再无任
何标签说明，校服的面料成
分不得而知。“校服外包装就
是简易塑料袋，里面没有任
何文字说明，更没有成衣合
格标识，乍一看就像三无产
品。”廖女士告诉记者，她也
不确定校服具体的面料成
分，但凭着经验，她感觉校服
属化纤类材质，涤纶成分很
高，而棉成分很少。“这种面
料孩子穿在身上不会舒服，更
别提冬暖夏凉了”。

不少家长表示，现行的校
服管理模式难让家长满意，从
校服的设计、选材、制作过程
到厂家有无生产资质，家长一
概不知，只负责交钱，学校发
什么，孩子就穿什么。有家长
建议，对于校服的选择、管理
应该人性化、公开化。“我觉得
校服不能搞一言堂，教育部门
应当召集家长、学生、老师、服
装厂一起探讨校服的款式、材
质、价格。”家长韩先生说，教
育部门和学校不能抹杀家长
参与权，必须让家长也参与进
来，建立与家长的沟通协商机
制，同时接受社会监督，否则
家长会怀疑这其中存有猫腻
或者“灰色”地带。

家长：

校服选材得精细些

市民秦女士曾在一家服装厂
工作过，她凭着经验向记者介绍
了校服的选料问题。“我女儿上高
三，她从小到大穿的校服基本都
是化纤面料，其最大特点是抗皱
性和保形性很好，多次洗涤也不
变形。学生衣服脏得快，经常头天
晚上洗完，第二天就要穿，化纤织
物洗后容易干，刚好满足这种需
求。但化纤也有明显缺点，它冬天
不保暖，无法御寒，吸湿性较差，
夏天穿着有闷热感，而且容易带
静电、沾污灰尘，遇着烟灰、火星
等极易损坏。相比较而言，棉质衣
物吸湿性好、保温性好，棉织品与
皮肤接触没有副作用，久穿对人
体有益无害，更适合做孩子的校
服。”秦女士坦言，棉质衣物也有
其局限性，所以校服不可能采用
100%纯棉材质，但现在的学生校
服普遍化纤含量过高，而棉含量
过少。

对此，很多家长都希望校服
选料能够精细一些，适当增加棉

成分，样式好不好看倒是其次，但
一定要冬暖夏凉，尽量让孩子穿
着舒服，作为家长是不会吝啬为
孩子花钱的。

学生：

校服太“土”，能否个性化

记者采访发现，与家长在意
校服面料材质相比，学生自己更
在意校服的款式，在他们看来，现
在的校服实在太“土”了。“两套校
服款式太老套了，男女生都是运
动服样式，肥肥大大，松松垮垮，
男生看不出挺拔，女生没了秀
气。”高二学生小韩觉得自己的校
服缺乏美感，他很羡慕日韩学生
穿的个性化校服。

“在校期间，周一至周五必须
穿校服，上体育课也得穿，时间久
了，裆下、腋下经常被扯破，三年
下来，我的校服快赶上‘乞丐服’
了。”高三学生小刘吐槽起了自己
被缝补过多次的校服。也有女生
不满夏季校服的选色，她们觉得
上衣颜色太浅，无奈之下只能在
校服里再穿一件T恤，后果是更
热，起不到降温作用。

学校：

可接受建议，

今后适当改善校服面料

对于家长提出的建议，记者
采访了一位初中班主任。“运动式
校服适合运动，价格低廉，简单统
一，可避免学生之间盲目攀比、谈
恋爱，能把全部心思都放到学习
上。”这名班主任承认，现在校服
的选料只能算一般，学生穿上难
有舒适感，但考虑到校服的耐用
性及大多数家庭的经济条件，他
认为现有的校服管理模式是合理
的。“对校服不满意只存在于部分
学生和家长中，不能以偏概全”。

一位某学校工作人员告诉记
者，“主管部门、学校都与生产厂
家签了合同，合同内规定了校服
面料及价格，如果改善校服面料，
就必须重新走程序、签合同，这样
就太麻烦了。再说校服涨价，怕有
些家庭接受不了，特别是困难家
庭”。该工作人员说，可以接受家
长的建议，今后适当改善校服面
料。

□本报记者 张帅

针对部分地区出现的
“毒校服”“丑校服”问题，教
育部、工商总局、质检总局、
国家标准委于今年7月联合
发布了《关于进一步加强中
小学生校服管理工作的意
见》，今后校服生产和采购
均将严格执行国家标准。

《意见》要求，要严格依法进
行校服企业登记注册，校服
供应和验收应实行“明标
识”制度，校服要具备齐全
的成衣合格标识；鼓励实
行“双送检”制度；学校要
在深入论证和与家长委员
会充分沟通的基础上确定
是否选用校服；选用学校
要建立家长、学生参与的
校服选用组织；加强校服采
购管理，加强采购公示，实
行采购备案，同时依法严厉
查处违规生产企业和销售
商，建立校服生产企业“黑
名单”制度；各地要逐步使
更多学生能够穿着校服，提
倡对家庭贫困学生等群体
无偿提供校服。

《意见》强调，今后不强
制所有学校的所有学生都
穿着校服，而是遵循“两个
自愿”的原则。一是学校应
在深入论证和与家长委员
会充分沟通的基础上确定

是否选用校服；选用校服的
学校要加快建立以学校和
家长委员会为主体，学生代
表、家长代表、社会代表等
多方参与的校服选用组织，
负责具体选用、采购工作。
二是学生自愿购买校服，允
许学生按照所在学校校服
款式、颜色，自行选购、制作
校服。

据了解，全国范围内校
服购买主要有三种模式，一
是完全进入市场流通，学校
和家长共同确定样式后，由
家长到校服门店购买，校服
厂家和销售商接受市场监
督；二是由政府出资，通过
政府采购方式购买，按照相
关法律法规做好招投标工
作即可；三是由采购单位
直接面向生产企业采购。
长清各学校目前采用第三
种模式，对此《意见》明确
要求教育行政部门须依法
制订校服采购操作规范程
序和统一采购合同，全程
公开采购过程；采购单位
要加强校服采购公示，向
学 生 和 家长公示中标企
业、校服质量标准、采购流
程、采购价格等，主动接受
社会监督；采购各环节相应
材料要全部存档备查，同时
要将采购合同向主管教育
行政部门备案。

冬天已经悄悄来临，近期，长清有很多家长在朋友圈
里不满孩子的校服质量：“一穿一脱就有静电”，“校服料
子差，冬天不暖和夏天不透气”，“胯下、腋下特别容易开
线”……一些学生家长质疑长清区教体局在校服采购上
存在问题。那么长清的学生校服怎么采购的，由谁生产？
校服质量能否达标？采购过程是否透明？记者对此进行了
调查。

文/片 本报记者 张帅 董从哲

校服问题引发家长的高度关
注，那么长清各校的学生校服由
谁生产？生产厂家有无供应资质？
校服质量能否达标？采购价格是
否透明？为此，记者登录了长清区
教体局官方网站查找相关信息。
在该网站上，记者只查询到了长
清区中小学学生校服采购招标公
告与中标公示。招标公告发布于
2014年11月28日，招标人为长清
区教育体育局，公告中对校服供
应商资格做了详细要求，标明供
货期从2014年12月至2017年5月；
中标公示发布于2014年12月26
日，中标单位是济南育新教育用
品有限公司，中标价为人民币
2401000元。相比于招标公告，中
标公示内容较为简单，除企业名
称外，再没有任何中标企业的相

关信息，公示日期也出现了明显
错误。同时，网站并未按规定对外
发布校服质量标准、采购流程、采
购价格等信息。

据了解，今年7月，教育部等
四部委联合下发了《关于进一步
加强中小学生校服管理工作的意
见》，要求教育部门、学校在采购
校服时必须全程公开采购过程，
特别是生产厂家供应资质、校服
质量标准、采购流程、采购价格等
信息应及时向社会发布，接受监
督。

根据长清区教体局工作人员
的指引，记者在长清老城区一家
老旧的仓库里，找到了一家校服
生产企业，但这家企业对外挂出
的牌子，并不是教体局官网上所
公示的“济南育新教育用品有限

公司”，而是另外一家公司的名
称。该厂家位于一片老粮库之内，
厂房、设备较为陈旧，附近多为粮
食、酒水仓库。记者以学生家长的
名义提出购买校服，并跟随工作
人员进入一间小仓房，各式各类
的校服随意地堆放在里面。“只要
报上孩子的学校、年级、尺寸，就
可随时买到合适的校服，质量、款
式、价格与学校订购的一样，如果
要买特别尺寸，就得量身定做了。”
工作人员还说，同一套校服，学校
卖多少钱，他们也卖多少钱。为什
么同样的校服，学生家长可以在校
外同样价格单独买一套就能买到，
而教体局采购的大批量校服，却还
是那个价格？不少家长认为，长清
区教体育的招标采购，并没有让学
生家长获得实惠价格。

教体局官网上查询不到，记者
就相关问题采访了长清区教体局安
全办公室工作人员。据李姓工作人
员介绍，长清区所有中小学生校服
均由济南育新教育用品有限公司设

计、生产，每年开学季，各学校自主
与该厂家联系订购校服。该生产厂
家具有正规的校服供应资质，所选
用的校服面料已通过相关质量检
测，校服价格也是按照省教育厅规

定标准制定的。“招投标及采购过程
中所涉及到的信息资料我们都有备
案，只是有些没有上传网站对外公
布，而是通过学校告知家长。”该工
作人员说。

抱怨：

家长不满面料材质，希望采购公开化

教体局：厂家有相应资质，有些信息没有上传网站

记者调查：采购信息网上公示不全，厂家“藏身”老粮库

生产校服的厂家位于老城区的一粮库内。

相关链接

校服采购过程须全公开校校服服怎怎么么选选材材设设计计
能能否否听听听听家家长长意意见见

家长抱怨校服的选材，学生抱怨校服的设计，那么校服该怎么选材、怎么设计，
家长和学生有发言权吗，他们还有哪些意见和建议呢？
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